### LA CARDIOLOGÍA EN EL HOSPITAL VARGAS

## I. La fundación de la Cátedra y del Servicio en 1937. Dr. Bernado Gómez

El Dr. Bernardo Gómez continuó la obra iniciada por el Dr. Cuenca. Fue el fundador de la primera Cátedra de Clínica Cardiológica en el país (1937-1957) en el Hospital Vargas y luego continuó sus labores en el Hospital Universitario de Caracas hasta su jubilación. En esta Cátedra se inició la enseñanza sistemática de los temas básicos de la cardiología a nivel del pregrado.

#### El personal de la Cátedra

Estaba constituido inicialmente por los Doctores Bernardo Gómez, Gustavo de La Plaza, Antonio Sanabria, Gilberto Morales Rojas y Juan José Puigbó. El Dr. Enrique Vivas Salas ocupaba el cargo de médico adjunto en el Servicio de Cardiología del Hospital Vargas. El Dr. Antonio Sanabria pasaría a ocupar su posición de docente en el Servicio de Medicina, hasta desempeñar la Jefatura de la Cátedra de Medicina Interna en el Hospital Universitario.

#### II. La Cátedra de Semiología General y Propedéutica. Dr. Carlos Gil Yépez

Estaba a cargo del Dr. Carlos Gil Yépez, quien dictaba junto con el Dr. Eloy Dubois, la sección de semiología cardiovascular del pregrado. Los Drs. Bernardo Gómez, Carlos Gil Yépez, Juan José Puigbó, Eloy Dubois, a los cuales se agregó, poco después, el Dr. León Klahr B., pasarían

a desempeñarse en el Servicio de Cardiología del Hospital Universitario de Caracas. El Dr. Gilberto Morales Rojas permanecería en el Hospital Vargas y le correspondería ser el fundador del nuevo servicio y de la Cátedra de Cardiología, con sede en el Hospital Vargas.

#### III. La Cátedra Libre de Cardiología en 1936, Dr. Gustavo de La Plaza

Los estudios de pregrado se habían iniciado en forma electiva en el año 1936 (29 de febrero, oficio 848 del Ministerio de Instrucción Pública) siendo el encargado de dictar estas lecciones el profesor Gustavo de La Plaza, en el Hospital Vargas, aun cuando la Cátedra de Clínica Cardiológica dependiente de la UCV sería instalada oficialmente en el año 1937 por el Dr. Bernardo Gómez.

# IV. La primera fundación cardiovascular del país (1948-1963)

El Dr. Bernardo Gómez en el año 1948, en unión de sus colaboradores Dr. Carlos Gil Yépez, Gilberto Morales Rojas, Juan José Puigbó, Eloy Dubois y Rubén Jaén, junto con varias personalidades del mundo social y económico, fundaron la primera asociación, sin fines de lucro, empresa esta que se denominó "Fundación Centro Nacional de Cardiología".

#### V. La instalación del Centro Nacional de Cardiología

En el año 1951, se realizaron las ampliaciones necesarias en el servicio de cardiología del Hospital Vargas, que aun cuando eran muy modestas, contaban con las siguientes facilidades, las cuales se ubicaron, en un sótano debajo de la consulta externa de cardiología y estaban ubicadas al fondo de la sala de hombres del servicio de cardiología. Se disponía así de:

1. Un salón para el examen clínico. 2. Una sala para las presentaciones clínicas. 3. Un equipo de fluoroscopia. 4. Un cuarto de métodos gráficos. 5. Un cuarto de interpretación electrocardiográfica. 6. Un laboratorio de hemodinamia. El Dr. Bernardo Gómez designó al Dr. Juan José Puigbó, como encargado de esta sección, quien había realizado sus estudios de especialización en esta disciplina en el Instituto Nacional de Cardiología de México con los Drs. Limón Lason (Jefe de la Sección de Hemodinamia de ese Instituto) y el Dr. Narno Dorbecker quien era el encargado del Servicio de Radiología, también en esa misma institución y quien dirigía la Sección de Angiocardiografía. El laboratorio de hemodinamia del Centro Nacional, estaba provisto de un equipo de rayos X, conseguido mediante la colaboración del profesor Jefe de la Cátedra de Radiología el Dr. Pedro González Rincones. 5. De un laboratorio para oximetría, el cual estaba dotado de aparatos de Van Slyke que estaba a cargo de una técnica cardiopulmonar la Sra. Graciela León, la cual había sido entrenada en el Sanatorio Simón Bolívar por la encargada de los cursos para técnicos cardiopulmonares, la Sra. Margot Corvaia. Estaba también provisto de catéteres para los cateterismos cardíacos, los straingauges para la determinación de las presiones arteriales e intracavitarias y un aparato inscriptor de dos canales. El personal de hemodinamia estaba integrado inicialmente por los Drs. Juan José Puigbó y Eloy Dubois y posteriormente

se agregaron los Drs. César Grieco, Gustavo González, Jacobo Divo y Eduardo Hirschhaut, en forma rotativa, los cuales hacían su entrenamiento en la residencia de posgrado en cardiología, que se había iniciado para esa época. A los dos años de su funcionamiento, se incorporó el Dr. Pedro Fernández Bonetti, quien había sido formado en el Instituto Nacional de Cardiología de México, el cual brindaría una excelente colaboración a la Sección<sup>(120)</sup>.

En estas modestas instalaciones se realizaron también las primeras angiocardiografías en el país. Las angiocardiografías se realizaron utilizando un seriógrafo manual que había sido adquirido por el Dr. Gilberto Morales Rojas en Estados Unidos de Norteamérica. En este laboratorio que estuvo funcionando desde el año 1952 a 1956, se realizaron los primeros 120 cateterismos cardíacos en el Hospital Vargas, en ese entonces, primer Hospital Universitario de Caracas. Este laboratorio de hemodinamia, con motivo de la separación del grupo que se trasladó al Hospital Universitario quedó a cargo del Dr. Gilberto Morales Rojas quien designó al Dr. Henry Collet Velasco, para que se encargase de esta sección, la cual experimentaría grandes ampliaciones y modificaciones ulteriores, bajo la dirección del Dr. Collet<sup>(121)</sup>.

#### VI. La creación de la Sociedad Venezolana de Cardiología (1954)

En el Hospital Vargas, surgió el grupo promotor de esta Sociedad, el cual estuvo integrado por los Drs. Bernardo Gómez, Gustavo de La Plaza, Gilberto Morales Rojas, Juan José Puigbó, Carlos Gil Yépez, Antonio Sanabria, Enrique Vivas Salas y Eloy Dubois.

El anteproyecto de estatutos fue elaborado por los Drs. Gilberto Morales Rojas y Juan José Puigbó (Véase Historia de la Sociedad Venezolana de Cardiología capítulo (XI-XIV).

52 Puigbó JJ